

Miércoles 18 de Octubre de 2017

### SECRETARIO

**“Fortalecerán México y Dinamarca cooperación en sector agroalimentario: SAGARPA”.-** Los gobiernos de México y Dinamarca acordaron fortalecer la cooperación científica y técnica en temas agroalimentarios, así como potenciar el intercambio comercial de productos agropecuarios y desarrollar mecanismos de inversión y coinversión entre ambas naciones, como parte de la estrategia de diversificación de mercados que encabeza el titular de la **SAGARPA, José Calzada Roviroso**. En una reunión de trabajo, realizada en las instalaciones de la dependencia, se destacaron los avances en el esquema de becas para que jóvenes productores mexicanos, 21 en la primera fase, reciban instrucción en Cadenas de Valor y Seguridad Alimentaria, capacitación ofrecida por expertos e investigadores del país nórdico. Asimismo, se abordaron los rubros relacionados con la cooperación técnica e intercambio de experiencias en los procesos de certificación electrónica de productos pecuarios, sistemas de trazabilidad de bovinos y agroindustria porcícola, sector en el que Dinamarca es un importante productor y procesador de alimentos cárnicos. Con la representación del secretario de **Agricultura, José Calzada Roviroso**, el coordinador general de Asuntos Internacionales, Raúl Urteaga Trani, destacó el interés de ambos países de ampliar las oportunidades de negocios y nichos de mercados, en una etapa donde el Gobierno de México apunta a diversificar el comercio de productos agroalimentarios.-  
[tallapolitica.com](http://tallapolitica.com).,[mayacomunicación.com](http://mayacomunicación.com).,[queretaroinforma.com](http://queretaroinforma.com).,  
[noticiashidalgo.com](http://noticiashidalgo.com).,[mexicoinforma.com](http://mexicoinforma.com).,[hojaderutadigital.com](http://hojaderutadigital.com).,[portalsonora.com](http://portalsonora.com).,[edomex.q](http://edomex.q)  
[uadritin.com](http://uadritin.com).,[20minutos.com](http://20minutos.com).,[crónica.com](http://crónica.com).,[portalpolitico.com](http://portalpolitico.com).,[reportebj.com.mx](http://reportebj.com.mx).,  
[panoramaagrario.com](http://panoramaagrario.com)., [argonmexico.com](http://argonmexico.com)., [elarsenal.com](http://elarsenal.com).



**LA PASARELA/ Escaparate Político por Amador Contreras Torres.-** Las prendas del titular de Hacienda son su probidad y honestidad personal, su integridad y oficio técnico y político para sacar adelante los retos del país. De hecho, en una encuesta ordenada por la revista Expansión entre líderes mexicanos, reveló que el más

calificado para ser presidente de la República fue José Antonio Meade con el 19 por ciento; en segundo lugar López Obrador con el 10% y en tercero Margarita Zavala con el 9%. Sin embargo, para la pasarela del PRI anote usted a José Narro, Aurelio Nuño, Miguel Osorio Chong, José Antonio Meade, **José Calzada Roviroso** y Enrique de la Madrid Cordero, quien ha luchado por que lo anoten, si bien es cierto, como una figura meramente testimonial, pues los datos están cargados para el lado del ministro de finanzas, Pepe Meade.- **Ecos, 5**

**En Pinos (Uno Hasta el Fondo por Gil Games).** - Más de 70 conspicuos representantes de los medios de comunicación iban y venían en el salón Adolfo López Mateos en abrazos y apretones de manos. A eso de las 11 y 20, el presidente Peña Nieto entró al salón y saludó de mano a todos los invitados. Gilga saludó con una frase de optimismo: señor Presidente, Gamés llega hasta su casa de puro milagro. No es cierto, pero da igual, lo hubiera dicho. Detrás del Presidente entraron los secretarios de Educación, Hacienda, Salud, Gobernación y de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. O sea: Nuño, Meade, Narro, Osorio y Rosario Robles, a quienes muchos consideran yegua negra a la hora de la candidatura del PRI a la Presidencia. (En la foto aparece el secretario de Agricultura, **José Calzada Roviroso** junto a los secretarios de Hacienda y Sedatu). –**Milenio 18**

## MONITOREO

Difundido el 17 de octubre 2017

### SAGARPA

Se registraron **18** impactos del **Boletín 357.- “Fortalecerán México y Dinamarca cooperación en sector agroalimentario: SAGARPA”**.

TV: 1

Portales: 17

**Boletín 357.- “Fortalecerán México y Dinamarca cooperación en sector agroalimentario: SAGARPA”**. Los gobiernos de México y Dinamarca acordaron fortalecer la cooperación científica y técnica en temas agroalimentarios, así como potenciar el intercambio comercial de productos agropecuarios y desarrollar mecanismos de inversión y coinversión entre ambas naciones, como parte de la estrategia de diversificación de mercados que encabeza el titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), José Calzada Roviroso. En una reunión de trabajo, realizada en las instalaciones de la dependencia, se destacaron los avances en el esquema de becas para que jóvenes productores mexicanos, 21 en la primera fase, reciban instrucción en Cadenas de Valor y Seguridad Alimentaria, capacitación ofrecida por expertos e investigadores del país nórdico. Asimismo, se abordaron los rubros relacionados con la cooperación técnica e intercambio de experiencias en los procesos de certificación electrónica de productos pecuarios, sistemas de trazabilidad de bovinos y agroindustria porcícola, sector en el que Dinamarca es un importante productor y procesador de alimentos cárnicos. Con la representación del secretario de Agricultura, José Calzada Roviroso, el coordinador general

de Asuntos Internacionales, Raúl Urteaga Trani, destacó el interés de ambos países de ampliar las oportunidades de negocios y nichos de mercados, en una etapa donde el Gobierno de México apunta a diversificar el comercio de productos agroalimentarios. Ante funcionarios de la Secretaría y la Embajada de Dinamarca en México, Urteaga Trani precisó que en la cooperación técnica e inversiones en el sector porcícola, se tiene previsto vincular a los pequeños y medianos productores del país, a efecto de potenciar las unidades productivas para el mercado nacional e internacional.

**Carlos Zúñiga, conductor:** En otro tipo de negociaciones, México fortaleció la cooperación en el sector agroalimentario con Dinamarca. José Calzada, titular de la Sagarpa, destacó la importancia de ampliar las oportunidades de negocios y los nichos de mercado. Ambos países destacaron avances en el esquema de becas para jóvenes productores mexicanos, así como utilizar la tecnología en el mercado de bovinos y la agroindustria. El próximo encuentro será en diciembre.

**17/10/2017 Televisión: Noticias de Ida y Vuelta con Carlos Zúñiga, C-40 Abierta, 17:21 hrs.**

[http://testigos.intelicast.co/2017/10Octubre17/Imagenes\\_17102017/17102017021530nc.mp4](http://testigos.intelicast.co/2017/10Octubre17/Imagenes_17102017/17102017021530nc.mp4)

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/431685>

<http://www.tallapolitica.com.mx/fortaleceran-mexico-y-dinamarca-cooperacion-en-sector-agroalimentario-sagarpa/>

### **Reconoce SAGARPA a Puebla dentro del mosaico nacional por su participación dentro de la expo México alimentaria**

El Centro Citibanamex e Infield del Hipódromo de Las Américas será Sede de la 2ª. Edición de “México Alimentaria Food Show 2017”

Tras dar a conocer la 2ª. edición de la Expo “México Alimentaria Food Show 2017”, **Javier Valverde Polín**, asesor del Oficial Mayor de la SAGARPA, resaltó que ante la nueva generación del campo mexicano durante los tres días que durará la Expo más grande de América Latina los temas centrales de la misma se centrarán en la ciencia, la tecnología, la sanidad e inocuidad. Valverde Polín precisó que, a diferencia del año pasado, la “México Alimentaria 2017” incrementará sus stands a 750, llevará a cabo 120 eventos, la exhibición de 1,000 cabezas de ganado, así como una zona especial para subastas de ganado a pie y caballos. Las Estados de la República tendrán un área especial de stands para la exposición de programas y contenidos relevantes del sector agroalimentario, además de la exhibición y degustación de productos regionales. También se contará con un escenario para amenizar con presentaciones artísticas como danzas folklóricas y músicos regionales. En su oportunidad, Hilario Valenzuela Corrales, Delegado de la SAGARPA, enfatizó que mediante la participación de más de una veintena de productores poblanos que participaron el año pasado en la México Alimentaria 2016, la entidad logró exitosos negocios con otras entidades del país, e incluso hubo proveedores que lograron establecer negociaciones con países como Angola, lo cual quedo de manifiesto a través de la exposición que realizó en esta conferencia el señor Fernando Gómez, Representante de la Empresa Invernaderos Orgánicos Fer-Go. En Conferencia de Prensa celebrada en las instalaciones de la Delegación de la SAGARPA, a la cual también se dieron cita más de 70 productores de Puebla de productos como mole, café, licores artesanales, mezcal, cervezas artesanales, mermeladas, salsas, frutas deshidratadas, Javier Valverde reconoció que Puebla fue un digno representante durante la México Alimentaria 2016, resaltando dentro del mosaico nacional por su gran variedad y diversidad de productos que fueron expuestos en la Expo de Expos. En este contexto, indicó que la “México Alimentaria” es ya considerada en el mundo de las Expos como una de las más grandes, que se pueden igualar a la de Japón, Alemania u otros países de Europa.

<http://desdepuebla.com/reconoce-sagarpa-a-puebla-dentro-del-mosaico-nacional-por-su-participacion-dentro-de-la-expo-mexico-alimentaria/224914/>

### SECRETARÍA

**Acuerdan México y Dinamarca fortalecer sector agroalimentario.** –Los gobiernos de México y Dinamarca acordaron fortalecer la cooperación científica y técnica en temas agroalimentarios, así como potenciar el intercambio comercial de productos agropecuarios señaló la **SAGARPA**. La **SAGARPA** señaló que ambos países buscan ampliar las oportunidades de negocios y nichos de mercados, en una etapa en la que el gobierno de México pretende diversificar el comercio de productos agroalimentarios. El embajador de Dinamarca en México, Henrik Hahn, refirió que se reunirán los ministros de Agricultura, Medio Ambiente y empresarios con sus homólogos mexicanos para concretar acuerdos en el sector agroalimentario. Entre las actividades destacan encuentros entre la Coordinación de Ganadería y la Consejería Alimentaria y Agrícola de Dinamarca. –Crónica 11

**Carta / Réplica: Rechazan atuneros "subsidijs escondidos".**- En relación con la información aparecida en la columna Historias de Reportero del periodista Carlos Loret, el pasado lunes 16, acerca de la industria atunera y el archipiélago Revillagigedo, nos permitimos hacerte llegar nuestras consideraciones a su respetable media Nuestra industria es líder en sustentabilidad y protección al medio ambiente en México y a nivel mundial. Rechazamos firmemente cualquier señalamiento en sentido contrario. Somos el único grupo que se ha retirado voluntariamente de la pesca de una especie amenazada, aleta azul del Pacífico Norte. No existen "subsidijs escondidos" que supuestamente son alineados por la **Conapesca** para beneficiar a algunos empresarios atuneros, en realidad es un apoyo al precio del diésel totalmente público y transparente que otorga el Gobierno Federal a la pesca. Este tipo de apoyos tiene un impacto inmediato en los bolsillos de millones de mexicanos. Prueba de esto es que una lata de atún en otros países de Latinoamérica y del mundo es más de dos veces más cara que en México.- **El Universal, 7-A**

**Reducen superficie para cultivo de trigo.** -Los bajos precios que se esperan para el siguiente año y la menor disponibilidad de agua, son las principales razones por las que se reducirá la superficie de trigo y se introducirán otros cultivos. Para el siguiente ciclo agrícola, otoño-invierno 2017/218, los agricultores de Sonora, principal productor nacional de este cereal, reducirán la extensión sembrada para incorporar cártamo, garbanzo y algunos frutales, dijo Baltazar Peral, presidente de la Asociación de Organismos de Agricultores del Sur de Sonora (AOASS). El trigo es uno de los cultivos importantes para Sonora, incluso la producción de esta entidad representa el 49% del total del valor de la producción nacional según datos del **SIAP**. Para una hectárea de trigo se requieren 9 millares de metros cúbicos de agua, mientras que para la de cártamo se demandan tres millares y para el garbanzo son alrededor de dos y medio millares, refirió Peral. –Reforma 2

**César Duarte además desvió ganado.** –De mil 408 reses adquiridas con inversión federal para el repoblamiento ganadero en el año 2015, solo 145 terminaron en ranchos de pequeños productores, mientras que el resto las mandó el entonces

governador César Duarte a su trancho en Balleza y a propiedades de su colega en Nayarit, Roberto Sandoval. Según una investigación de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, las vacas se adquirieron mediante un programa de repoblamiento de cría, para cruzar el ganado extranjero con el local, auspiciado por la **SAGARPA**, el valor total de los animales superó los 700 mil dólares, unos 11 millones 32 mil pesos, según el tipo de cambio vigente entonces. –**El Sol de México 36**

**Avalan cárcel por crueldad con animales en rastros.** –El pleno de la Cámara de Diputados aprobó reformar la Ley Federal de Sanidad Animal, para sancionar el sacrificio de animales en los rastros, sin efectuar procedimientos adecuados de insensibilización o aturdimiento previo. “Al que ordene o realice el sacrificio de animales destinados para abasto, sin efectuar el adecuado procedimiento de insensibilización o aturdimiento, conforme a lo previsto en esta Ley y demás disposiciones de salud animal o de buenas prácticas pecuarias emitidas por la **SAGARPA**, será sancionado con seis meses a dos años de prisión y multa de hasta tres mil veces la UMA”, Asimismo se detalla que se tiene que reconocer las normas éticas que deben de seguirse en el sacrificio de estos animales sobre lo cual la FAO ha establecido que “es una obligación el sacrificar de una forma humanitaria a los animales destinados al suministro de productos comestibles y de subproductos útiles”. –**Ovaciones 2**

### SECTOR AGROPECUARIO

**Come EU alimentos de México.** -México es el principal abastecedor de alimentos frescos, e incluso de algunos procesados de Estados Unidos, por lo que mantener el Tratado también es vital para esa nación. Por primera vez en 2016 y desde 1993, año previo al inicio del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), México fue el principal abastecedor de productos agroindustriales para EU, comprobando la necesidad de mantener una relación comercial entre ambos países. De acuerdo con el USDA, para el cierre de 2017 se estima que las exportaciones de México a EU subirían a 22 mil 900 millones de dólares, continuando como el primer abastecedor del vecino país del norte. Las frutas y hortalizas son de suma relevancia en las exportaciones mexicanas, pues del total del valor de las ventas del País a EU representan el 50 por ciento destacó Juan Carlos Anaya, director de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). De igual forma, las exportaciones de productos ya transformados, como la cerveza o el tequila, contribuyen al crecimiento del valor de las ventas mexicanas, añadió Anaya. –**Reforma 2**

**Reconocen prácticas pesqueras de la Alianza del Pacífico Sur por el Atún.**- A la Alianza del Pacífico Sur por el Atún Sustentable le fue concedido el certificado que otorga el Marine Stewardship Council (MSC, por sus siglas en inglés), que reconoce a las empresas que realizan las mejores prácticas pesqueras. Mario Aguilar, comisionado de Acuacultura y Pesca, aseveró que la pesca atunera mexicana recibió el reconocimiento, el cual es considerado la "cereza del pastel en la materia. No es una distinción cualquiera. Es la más rigurosa y sólida, es un parámetro y referente mundial". - **La Jornada, 34**

**Se vende más atún a EU, aun con discriminación.-** Las exportaciones de atún mexicano a EU crecieron 5%, a pesar de que no se ha resuelto la controversia por el etiquetado impuesto por ese país, señaló Antonio Guerra, director de Grupo Marítimo Industrial (Mar). "Exportamos desde Panamá hasta Canadá; no hemos podido llegar a Europa, ya que existe un problema de aranceles, aunque está el TLC entre México y la Unión Europea, pero la barrera arancelaria nos impide vender allá", detalló el empresario. El director de Grupo Mar explicó que el atún no está en juego por la modernización del TLC, ya que no tiene aranceles hacia EU; "el problema es una discriminación en el etiquetado, por lo que en la negociación no vemos un problema específico".- **Milenio, 25 Neg**

**Canadá protesta contra EU.-** Cañada protesta contra EU Canadá rechazó de plano una propuesta de EU para que en los próximos 10 años desmantele su sistema de gestión de suministros para parte de sus productos alimenticios. En la recién terminada cuarta ronda de negociaciones, EU propuso que Canadá acabe en la próxima década con su sistema de administración de suministros para productos lácteos, pollo, huevos y pavo. Al respecto, el gobierno de Ontario afirma que se une a la posición de Ottawa de rechazar dicha propuesta, que considera "no tiene precedentes" y "simplemente no procede"! La administración Trump acusa al gobierno canadiense de subsidiar a los productores de lácteos y lo responsabiliza de las pérdidas en ese sector estadounidense.- **El Sol de México, 4-F / Uno más uno, 17**

**Las alianzas son clave para lograr un sistema alimentario sustentable (Columna Invitada por Karen Vizental).** -Teniendo en cuenta que hacia el año 2050 la población global ascenderá a 9,000 millones de personas, el desafío de poder alimentar a un mundo superpoblado es enorme. Sin ir más lejos, este incremento de 2,500 millones de personas supone que en los próximos 40 años se necesitará más comida que toda la que se consumió en los pasados 10,000 años. Para poder hacer frente a un aumento tan grande de la demanda y en un contexto de cambio climático, con escasez de recursos naturales y problemas de malnutrición, debemos rediseñar nuestro sistema agrícola y de alimentos global, para volverlo más productivo, sustentable y nutritivo. En México desde hace 10 años, Unilever ha venido colaborando con empresas de alimentos y bebidas no alcohólicas, en un proceso de autorregulación, de reformulación e innovación de productos, encaminados a mejorar la salud de los consumidores, reduciendo azúcares, sodio y eliminando las grasas trans. -**El Economista 23**

**Los Capitales / México abandonará negociaciones del TLCAN por Edgar González Martínez.-** Luego de las primeras pláticas de los negociadores del TLCAN, y lo trascendido de los escasos resultados positivos para México, la apuesta 110 es la salida de los mexicanos de la mesa de negociaciones, sino cuándo será. Sí, no hay nadie en el sector privado que crea que las negociaciones traerán un nuevo TLCAN. En los últimos días se ha incrementado la probabilidad de que se rompa el TLCAN, debido a las posiciones tan divergentes que existen entre las propuestas de EU con las de México y Canadá, en por lo menos cinco grandes temas, que, según CIBanco, son: cláusula de caducidad del TLCAN (sunset); modificación de reglas de origen del sector automotriz; estacionalidades para exportaciones de productos agropecuarios; mecanismos de solución de controversias; y reducción del déficit comercial. Por

supuesto, la ruptura no será de EU sino de la contraparte mexicana. Y es que las exigencias para que México acepte las exigencias de los representantes de presidente Donald Trump, es imposible: aranceles estratosféricos, obstáculos "técnicos" al comercio (burocracia excesiva), medidas sanitarias y fitosanitarias para frenar las importaciones de productos agropecuarios mexicanos. En fin, creemos que más temprano que tarde México abandonará las negociaciones del TLCAN.- **El Sol de México, 7-F**

**El cerdo pelón mexicano/Un modelo pecuario para enfrentar el cambio climático por Luis Sarmiento Franco.-** Hemos señalado previamente que, si los mexicanos deseamos enfrentar dicha amenaza climática, deberíamos proponer alternativas locales y hacerlo a la brevedad. Es en este tenor que proponemos en la presente nota, considerar dentro del sector pecuario al cerdo pelón mexicano, como un caso de excepción valioso para enfrentar el cambio climático. En el sector pecuario, al igual que en las plantas, los animales, poseen diferentes grados de plasticidad, que se pueden expresar de diversas maneras, como respuesta adaptativa a los cambios en el ambiente. La selección o mejoramiento, inducido por el hombre (en su afán de hacerlos más productivos), ha dado preferencia a aquellos genes que le confieren una mayor capacidad productiva, que aquellos que le permiten adaptarse a los cambios ambientales. Como consecuencia de lo anterior, la mayor cantidad de alimentos de origen animal en el mundo es obtenida a partir de una minoría de razas de animales, aunque ello conlleve hacer altas inversiones de insumos (cereales y granos) y el uso de alojamientos artificiales.- **Crónica, 1**

**Crecen 7% los ingresos de Kuo.-** En el tercer trimestre del año, Grupo Kuo obtuvo ingresos superiores a los nueve mil 344 millones de pesos, cifra 7% mayor comparado con el mismo periodo de 2016. De acuerdo con la información de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), el conglomerado industrial registró mejores márgenes del balance trimestral, ante mayores ventas, eficientes operativas y un estricto control de gastos y costos. Asimismo, destacó el desempeño del negocio porcícola cuyo impulso derivó del dinamismo del sector exportador, así como de los expendios "Mexicarne". **El Sol de México, 6-F**

## INFORMACIÓN GENERAL

**México y Canadá mantendrán TLC: Peña Nieto.-** Si EU decidiera abandonar el TLCAN, México y Canadá continuarán con el acuerdo en términos bilaterales, afirmó el presidente de México, Enrique Peña Nieto. El primer mandatario manifestó que permanece optimista sobre la posibilidad de lograr un resultado positivo en el proceso renegociador del TLCAN, pues "no sólo perdería México, sino EU y Canadá". Casi al mismo tiempo de las aseveraciones del jefe del Ejecutivo mexicano, en Washington, se vertían las conclusiones de la cuarta ronda de negociaciones para actualizar el tratado, marcadas por el reproche de EU hacia México y Canadá por no ceder ante sus duras propuestas. "La disyuntiva es: o mejoramos el TLCAN o comerciamos con nuevas reglas, las de la Organización Mundial del Comercio (OMC). Pero el comercio con EU seguirá" expuso Peña Nieto.- **El Economista, 5 primer plano**

**Costo tras los sismos, de 48 mil mdp: Peña.-** La Reconstrucción tras los sismos del pasado 7 y 9 de septiembre tendrá un costo de 48 mil millones de pesos, aseguró el presidente Enrique Peña Nieto. En un encuentro con columnistas, conductores y directivos de medios de comunicación, presentó un balance actualizado de los trabajos del gobierno federal para atender los daños. Miguel Ángel Osorio Chong detalló que suman 12 millones de personas afectadas en más de 400 municipios de 12 entidades, principalmente en Oaxaca, Chiapas y Morelos. **Milenio, 8 Pol.**

**EU, "sorprendido y decepcionado con México y Canadá".** -Tras las diferencias que se han suscitado en las renegociaciones del Tratado de Libre Comercio, se amplió hasta 2018 el tiempo para que los tres países miembros analicen con mayor detalle las propuestas, aunque el gobierno de Estados Unidos dijo sentirse francamente "sorprendido y decepcionado" por la resistencia al cambio de sus socios en ambos frentes. "Es importante recordar que hasta cierto grado, el TLC es un acuerdo de inversiones y es poco razonable esperar que EU continúe fomentando y garantizando a las empresas estadounidenses invertir en México y en Canadá principalmente para exportar a EU. Todas las partes deben entender esto y ser razonables a fin de que haya cualquier oportunidad de que estas negociaciones sean exitosas, señaló el representante comercial de EU, Robert Lighthizer. El secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, señaló que si bien se ha intentado hacer todo lo posible para tener todos los capítulos frente a nosotros, incluyendo las diferencias que estamos observando, no se ha encontrado un terreno común para continuar el proceso. Respondió que lo que para EU es "intransigencia", para México es "sensatez", y dejó en claro que hay límites para los tres países. "No vamos a poner en la mesa el interés nacional", dijo. **—Milenio PP 6**

**Presiona al Fiscal por PRI-Odebrecht.-** El ex director de Pemex Emilio Lozoya presionó al Fiscal Santiago Nieto para que declarara públicamente su inocencia e incluso le ofreciera una disculpa. En entrevista, el titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE) reveló cómo el ex funcionario le envió una carta para evitar que se le inculpara en el desvío de recursos para el PRI durante la campaña presidencial de 2012. La dependencia abrió en agosto pasado la carpeta de investigación FED/FEPADE/ UNAI-CDMX/1139/2017 para investigar si una parte de los 10 millones de dólares que habría recibido Lozoya en sobornos por parte de la brasileña Odebrecht fue destinada a financiar al tricolor. **Reforma, PP**